

UN EJEMPLO A CONSIDERAR: ALTAMIRA DESTERRÓ TRAFICANTES

*ANTONIO SAN NAZARIO PRESIDENTE DE LA ASOCIACION DE
VECINOS DE ALTAMIRA NOS CUENTA COMO SUCEDIO*

Los traficantes de droga en la zona de Altamira y en el desaparecido esqueleto y su actual desaparición es un tema siempre latente y que hemos pretendido explicar de una forma informal pero cierta, lo que la unión de unos vecinos profundamente molestos por lo que ocurría en su barrio decidieron cabar con ello, sólo ellos saben lo que les costó y lo que tuvieron que aguantar, pero nadie mejor que nos lo explique que su actual presidente de la Asociación de Vecinos, Antonio San Nazario.

Antonio San Nazario, natural de Cáceres, de la localidad de Ladrillar, vino a Rentería en 1977, se casó años más tarde en Rentería con Marina del Rio Ma-

yo, natural de Noya (La Coruña), matrimonio actualmente habitando en el Barrio de Altamira desde 1983, es decir de los primeros que habitaron este Barrio lezotarra construido por el Gobierno Vasco a instancias del entonces Ayuntamiento de Lezo que presidía Patri Urquizu.



Esta barriada fué construida en 1981, y entregada a los propietarios en 1983... Desde entonces nuestro interlocutor estuvo integrado en la problemática de esta barriada dentro del movimiento popular de la Asociación de Vecinos, trabajando junto con otros vecinos por el bien de este nuevo barrio lezotarra que había nacido apartado del centro, pero en la cresta de Altamira entre Rentería y Lezo,

una situación geográfica envidiable y bien orientada ante el puerto o bahía de Pasaia.

Hablando con Antonio hemos conseguido realizar la siguiente historia de esta barriada en su lucha contra los traficantes de droga, que la vamos a resumir, pues sería interminable detallarla más, de la siguiente forma:

Desde 1985, Antonio, ocupa la presidencia de dicha Asociación de Vecinos.

Muchas cosas han sucedido en este nuevo barrio lezotarra desde su permitida habitabilidad por el Gobierno Vasco, aunque estas situaciones se recrudecieron a partir del año 85, precisamente con Antonio de presidente.

Estas situaciones que cada vez preocupaban más a sus vecinos y especialmente a la Asociación, venían derivados de traficantes de droga que habitaban en el barrio.

Los primeros pasos que se dieron contra ellos, conocido el tráfico y quienes lo efectuaban, fueron realizar Asambleas de denuncia y protesta en el Barrio, llegaron a formar piquetes de vigilancia de día y de noche para controlar este tráfico: de día las mujeres y los chavales más «kozkorak» y de noche los hombres, que al día siguiente tenían que ir a trabajar, consiguiendo como resultado por este movimiento, el que algunos vecinos tuvieran que colocar puertas nuevas en sus portales de aluminio, debido a que las puertas puestas por el Gobierno Vasco no revestían seguridad y podían ser abiertas sin mucho esfuerzo.

Los traficantes, ante esta medida de los vecinos, amenazaban a los del barrio, diciéndoles que harían copias de las llaves de las nuevas puertas para que sus consumidores pudieran acudir a sus

domicilios para hacerse con la droga. Pero ante la unión, fuerza y entusiasmo de los vecinos, los traficantes se vieron superados y amenazado su campo de actuación, por lo que comenzaron a amenazar a los vecinos por teléfono, y a los niños por mediación de sus hijos con intimidaciones en la zona del frontón, mostrándoles navajas e insultándoles y no dejándoles jugar.

Los vecinos desesperados ante estas actuaciones optaron por poner a la entrada de Altamira un letrero que decía «ESTAMOS DE LIMPIEZA DE CAMELLOS», y algunas pintadas que todavía pueden leerse, en la calzada, especialmente cuando llueve, lo que da una clara realidad de lo que tuvo que ser aquella movilización de todo Altamira.

Como no cesaban de traficar ni de amenazar, los vecinos hicieron pública, a través de la Asociación de un comunicado que se puso en todos los portales que decía textualmente: «A LOS TRAFICANTES DE ALTAMIRA SE LES ADVIERTE QUE A PARTIR DE HOY DIA 12-6-88, LOS VECINOS NO VAN A CONSENTIR NINGUNA AMENAZA DE ELLOS Y SI LAS HAY OS VAIS A TENER QUE ATENER A LAS CONSECUENCIAS».

Una de las traficantes, ante esta nota, reacciona indignada apaleando a una jovencita de Altamira, a Encarna Redondo. Un vecino que lo presencia desde su casa, baja a impedirlo, momento en que aparece la Guardia Civil y les llevan detenidos a la traficante, la «ZORONGO» y al vecino a la Comandancia del Puerto de Pasaia. En dicha Comandancia la «ZORONGO» se produce ella misma arañazos en el cuello, para demostrar que había sido ella la agredida y no al contrario, pero los mismos Guardias Civiles reconocieron que esos arañazos no los tenía cuando la detuvieron.

Acto seguido, casi todo el barrio, ante la detención del vecino, organiza una manifestación y decidieron que fuera el Presidente de la Asociación a la Comandancia a interesarse por el vecino que seguía detenido, y, cuando éste, el presidente, fué hacia el puerto acompañado por un Teniente de la Guardia Civil que estaba en dicho barrio con otros agentes controlando la mani-

que respondieron con insultos e incluso amenazando con arma de fuego, siendo esta confiscada por la Guardia Municipal, que requirió la presencia del Alcalde, intentando éste por todos los medios apaciguar la tensión existente durante el curso de una Asamblea efectuada en el frontón de Altamira a las cuatro de la madrugada. Los vecinos comunican al Alcalde que se retiran a sus domicilios,



festación, ambos se encontraron con el vecino detenido que ya venía desde la zona del puerto hacia el barrio, mientras los vecinos gritaban: «MIENTRAS NO VENGA AMABLE, TODO EL MUNDO A LA CALLE».

Pasan unos días, y al parecer olvidándose de la anterior nota, en la madrugada del martes, día 21, sobre las 2,30, era Junio del 88, volvieron a efectuar amenazas telefónicas de muerte, comprobándose que provenían de la vivienda de una de las denunciadas donde estaba acompañada por otra mujer. Los vecinos optaron por pedirles masivamente que abandonaran el barrio, a lo

ante esta actitud la Guardia Municipal, Ertzantza y el Alcalde abandonan el barrio.

Una hora más tarde, a las cinco de la mañana, los vecinos «invitan a las dos presuntas traficantes, amablemente, a abandonar el Barrio» cosa que realizan media hora más tarde acompañándolas hasta las afueras, habiendo testigos del hecho (5 vehículos de la Guardia Civil y algunos miembros de la Asociación por la Paz, quienes habían estado en anteriores ocasiones con las acusadas).

Ese mismo día 21, y martes, el resto de los presuntos traficantes optan por abandonar sus viviendas. A pesar de la

promesa de no volver, a las cinco de la tarde se personaron tres de ellas, acompañadas por gente desconocida, volviéndose a registrar momentos de tensión. Se volvieron a marchar y los vecinos decidieron aislar el barrio de semejantes visitas.

Los medios de comunicación, radio y televisión, tanto autonómicos como estatales, se hicieron inmediatamente eco de las declaraciones de dos de las presuntas traficantes, las cuales tergiversaron los hechos REALES antes explicados, sin que estos medios de comunicación comprobaran el MOTIVO REAL de las movilizaciones efectuadas por el colectivo de vecinos del Barrio (96 de 102 viviendas), es decir, denunciar el tráfico de heroína.

Ante aquellas sorprendentes declaraciones, historias de comandos y más artimañas, la Asociación quiso dejar y lo ha dejado, bien claro, que la LUCHA REALIZADA, HA SIDO UNICA Y EXCLUSIVAMENTE CONTRA EL TRAFICO DE HEROINA EXISTENTE Y BORRAR LA MALA IMAGEN

CREADA EN TORNO A ESTE BARRIO DE ALTAMIRA.

Y quede también bien claro que esta Asociación de Vecinos NO CEJARA EN SU LUCHA POR ERRADICAR TOTALMENTE ESTA LACRA DE ESPECULADORES Y PARASITOS, INVITANDO A LAS AUTORIDADES Y AL RESTO DE ASOCIACIONES A SEGUIR LA LUCHA EMPRENDIDA POR EL PUEBLO DE LEZO Y ESPECIALMENTE POR LA ASOCIACION DE VECINOS DE ALTAMIRA.

Tras lo narrado por Antonio San Nazario, sólomente nos queda decir, para finalizar este comentario, que actualmente, a pesar de todo lo expresado anteriormente, existen varias denuncias de los traficantes expulsados contra vecinos de éste Barrio de Altamira, incluso contra medios de información y contra el propio Ayuntamiento de Lezo... ¡¡¡SIN COMENTARIOS...!!!

**RAFA BANDRES
JULIO 1992**

